

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

BIOÉTICA, NEUROÉTICA, LIBERTAD Y JUSTICIA



FUNDACIÓN **ÉT**NOR
ÉTICA DE LOS NEGOCIOS Y LAS ORGANIZACIONES

GENERALITAT
VALENCIANA

CONSELLERIA D'EDUCACIÓ



VNIVERSITAT
ID VALÈNCIA

Postconvencionales: Ética, universidad, democracia.
Un estudio bibliométrico

Manuel Martí Vilar
Departamento de Psicología Básica. Facultad de Psicología.
Universitat de València

Levy Fariás Navarro.
Escuela de Estudios Políticos y Administrativos, Facultad de Ciencias
Jurídicas y Políticas, Universidad Central de Venezuela.

Eladio Hernández Muñoz.
Escuela de Estudios Políticos y Administrativos, Facultad de Ciencias
Jurídicas y Políticas, Universidad Central de Venezuela.

Juan José Martí Noguera.
Facultad de Psicología. Universidad Antonio Nariño. Colombia

Roberto Martín Julián.
Facultad de Psicología. Universidad de Valencia.

Simón Hernández
Escuela de Estudios Políticos y Administrativos. Universidad Central
de Venezuela.

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

Resumen: *Postconvencionales* es una revista electrónica gratuita, de acceso abierto, para divulgar y promover investigaciones sobre el desarrollo moral y sus interrelaciones con la ética, educación universitaria y democracia. Considera temas de la ética contemporánea, profesional y aplicada, de la educación, la psicología moral, la filosofía, el derecho y la ética política. Procurando favorecer diálogos multi-inter- o transdisciplinarios, sobre la búsqueda o mejores formas de organizar los saberes de la ética. En esta ponencia, se presenta la revista, y analizan los autores, universidades, año de publicación y palabras clave que ha publicado la revista hasta la actualidad, usando la técnica bibliométrica. **Palabras Clave:** Publicaciones periódicas, bibliometría, revistas electrónicas, psicología moral.

Abstract: *Postconvencionales* is a free electronic journal, with open access, to disseminate and promote research of moral development and its relationship with ethics, higher education and democracy. Considers contemporary issues of ethics, professional and applied education, moral psychology, philosophy, law and political ethics. Is seeking to promote international dialogues multi-or transdisciplinary, about finding better ways to organize or knowledge of ethics. In this paper, magazine present and analyze the authors, universities, year of publication and keywords that the magazine has published to date, using the bibliometric technique. **Keywords:** periodicals, bibliometrics, electronic journals, moral psychology.

1. Características

Entre las personas que llevan a cabo este proyecto, se ha de mencionar a Levy Fariás, encargado de editar la revista junto con Eladio Hernández de la Escuela de Estudios Políticos y Administrativos de la Universidad Central de Venezuela (UCV). En lo que respecta al Comité Editorial, cabe citar a distintas personalidades de la UCV: Luz Marina Barreto, Elide Rivas, Alexis Alzuru, Pablo Antillano, Nelson Lara y Joaquín Ortega; de la Universidad Católica de Perú está Susana Frisancho, de la Universidad Metropolitana (Venezuela) está Guillermo Aveledo, y de la Universidad de Valencia

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

141

(España) Manuel Martí Vilar. El equipo de asesores está compuesto por investigadores españoles como Juan Carlos Altitiz (Universidad de la Rioja) y María Rosa Buxarrais (Universidad de Barcelona); de la UCV: Carolina Álvarez, Ocarina Castillo, Maritza Montero, Humberto Njaim y Euclides Sánchez; y de EUA: Anne Colby, Darcia Narváez y Ann Higgins D'Alessandro. La asistencia editorial corre a cargo de Simón Hernández, mientras que los asistentes técnicos son José Huerta, Edgard Medina y Aucimar Rodríguez. La pasante es Fabiola Medina, todos ellos de la UCV.

La dirección de la revista envía directamente a la Escuela de Estudios Políticos y Administrativos, Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas (UCV).

La temática se centra en las múltiples relaciones que puedan existir entre la ética, la moral, la educación o la filosofía contemporáneas. En cuanto a la política de secciones, la presentación está indexada. Los artículos y ensayos, además de las contribuciones, son envíos abiertos, indexados y sujetos a revisión por pares. Distinto es el caso de las reseñas y materiales, que son envíos abiertos e indexados.

En cuanto al proceso de revisión por pares, a continuación se citan las instrucciones correspondientes: "los textos inéditos dirigidos a la sección "Contribuciones", que satisfagan una revisión preliminar de los Editores, serán revisados por un mínimo de dos árbitros o asesores mediante un procedimiento que en principio será doble-ciego, pero en el cual los evaluadores podrán revelar su identificación al autor o autores, si así lo desean. A fin de garantizar el anonimato de los autores, éstos deberán conformar sus envíos con dos documentos: uno que contenga sus datos de contacto y síntesis curricular; y otro que contenga el texto de la contribución propuesta, sin ningún tipo de dato que le(s) identifique (para ello, sustituir

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

cualquier autorreferencia por la expresión “[Autor]” y verificar que las “Propiedades” del documento tampoco contengan datos personales). En caso de que el texto sea aceptado, una vez que se hayan incorporado las modificaciones indicadas por los árbitros, o efectuadas por los correctores de estilo y diagramadores, se enviará a los autores una galerada o prueba, para que éstos puedan llevar a cabo una revisión final antes de la publicación definitiva del texto. *Postconvencionales* considera también, para sus demás secciones, textos ya impresos, pero que no hayan sido publicados en línea previamente. Asimismo, la revista publica cierto porcentaje de textos, foros, traducciones, reseñas, materiales didácticos, etc., mediante invitaciones o acuerdos con expertos en sus áreas temáticas (ética, universidad, democracia). Tal y como se pretende con la revista, el acceso a los contenidos es libre y gratuito con el fin de promover la circulación de información entre los investigadores y enriquecer el intercambio global. En lo referente a la indexación, *Postconvencionales* está incluida en el *DOAJ: Directory of Open Access Journals* (auspiciado por la Universidad de Lund, Suecia, y el *Open Society Institute*, entre otros patrocinantes) desde febrero de 2011”.

La revista tiene un apartado de envíos *online*, disponible para aquellas personas que posean un usuario y contraseña en la página web (para lo cual hay que registrarse). Las normas para autores están sujetas a lo expuesto en el proceso de revisión por pares. Además, siempre y cuando guarden relación con su temática, *Postconvencionales* acepta para revisión aportes académicos de todo tipo: informes de investigación, revisiones del estado del arte, ensayos, debates, entrevistas, foros virtuales, reseñas, etc. En cuanto a las reseñas, conviene subrayar, *la revista tiene un especial interés en colaborar con la difusión de materiales didácticos e instrumentos de investigación*, de utilidad para

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

723

la educación moral, ciudadana, en derechos humanos, y valores en general, o referidos a los regímenes democráticos y sus instituciones.

“En el caso de textos inéditos dirigidos a la sección “Contribuciones”, los textos deberán venir acompañados de resúmenes en castellano y en inglés (de menos de 200 palabras); palabras clave; un esquema o tabla de contenidos; y, *en documento aparte*, una síntesis curricular de los autores o autoras (150-200 palabras: de qué universidad y año es el último grado universitario obtenido, afiliación institucional actual, publicaciones recientes o selectas, honores, distinciones o logros a resaltar, participación en comités editoriales o asociaciones profesionales; correo electrónico y de ser el caso página *web*)”.

Es importante destacar en cuanto a las notas de *copyright* que *Postconvencionales* respalda la “Iniciativa de Budapest para un acceso libre a la información”. Por lo cual, mientras no se indique lo contrario, todos los contenidos de la revista se publican bajo una licencia de uso y distribución *Creative Commons 3.0*. Tipo de licencia que permite reproducir, compartir y transformar los materiales publicados siempre y cuando se dé el correspondiente crédito a los autores o autoras, y a la revista por su publicación original. Al realizar envíos a *Postconvencionales*, se da por sobreentendido que los autores aceptan esas mismas condiciones, y que autorizan a la revista a distribuir el material mediante repositorios o bases de datos especializadas; pero de resto los autores o autoras conservan todos sus derechos sobre el material. Y, siguiendo las directrices de la declaración de privacidad, “los nombres y direcciones de correo electrónico introducidos en la revista se usarán exclusivamente para

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). *Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia* (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

los fines declarados por la revista y no estarán disponibles para ningún otro propósito u otra persona.”

El patrocinio es obra del editor, quien está ligado a la UCV. El mapa del sitio está diseñado de la siguiente manera: *Inicio*, donde se pueden encontrar aspectos relacionados con la revista como la búsqueda de autores, artículos o números de la misma, así como la posibilidad de registrarse gratuitamente y obtener los beneficios de los envíos online; *Open Journal Systems*; y *ayuda*. En lo que al sistema de publicación se refiere, esta revista usa *Open Journal Systems 2.2.3.0*, que es un software libre de gestión y publicación de revistas desarrollado, soportado, y libremente distribuido por el *Public Knowledge Project* bajo Licencia Pública General GNU.

A la hora del registro, es destacable tener en cuenta datos como el nombre de usuario, contraseña, primer nombre, apellidos y correo electrónico, puesto que son de carácter obligatorio.

Otra sección de la revista, de carácter esencial, es la búsqueda (aparece bajo el nombre de “buscar” en el índice superior). En este apartado, se puede encontrar información a partir de categorías como autor/es, título, texto completo, fichero(s) adicional(es). También es posible utilizar la fecha y los términos de indexación (disciplina, palabras claves, método/enfoque, cobertura) como criterios de búsqueda.

En el apartado *actual* se puede encontrar el último nº de la revista. Ahora bien, si se desean ver todos los números publicados de la revista (y ordenados por año) hay que dirigirse al apartado *archivos* (también en el índice superior). Dicha información se puede encontrar en el apartado de *ayuda de la revista*.

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). *Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia* (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

725

Tabla 1: Datos generales de la Revista Postconvencionales

Datos Totales		Medias	
Trabajos	71	Trabajos/Año	23,6
Años	3	Trabajos/Nº Ejemplares	11,83
Numeros De Ejemplares	6	Nº Revistas/Año	2
Firmas	92	Firmas/Nº Trabajos	1,29
Nº Autores	64	Firmas/Nº Autores	1,43
Descriptorios	146	Descriptorios/Nº Trabajos	5,21
Trabajos con Descriptorios	28		

2. Análisis sociométrico del contenido de los trabajos publicados

El análisis sociométrico y temático producido para la revista *Postconvencionales: Ética, Universidad, Democracia* (2010–2012) revela 3 años de existencia en los que ahondar cuáles son los temas más comunes, junto con las variables y autores que más aportan contenidos.

Artículos publicados

Teniendo en cuenta el periodo de publicación de la revista (2010–2012), fueron publicados 23 artículos en los 6 números (el 5 y el 6 aparecieron conjuntamente). La media de artículos/ número es

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

3'83. En otro orden de cosas, se presenta, a continuación, la cantidad de ítems publicados por sección y número.

Tabla 2: Cantidad de ítems publicados por sección y número.

No.	Presentación	Artículos y ensayos	Dossier	Contribuciones	Reseñas y materiales
1	3	5	-	-	7
2	1	5	-	-	5
3	2	4	6	-	4
4	2	6	-	-	5
5-6	1	3	8	1	3
Total	8	23	14	1	24

De la Tabla 2, se extrae que es el primer volumen el que presenta mayor cantidad de reseñas y materiales. El volumen 2 es el más pobre en cuanto a contenido ofertado, con tan sólo 1 artículo en la presentación y 5 artículos/ensayos. Además, son los dos últimos volúmenes los que aportan contenidos en todos y cada uno de los apartados de la revista: presentación, artículos/ensayos, dossier, contribuciones, reseñas y materiales. Esto nos habla de un crecimiento significativo de la revista.

Tabla 3: Frecuencia de artículos por años.

Año	Artículos
2010	10
2011	16
2012	12

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

Es el segundo año en el que se produce la mayor cantidad de artículos (16), mientras que en el primer año se registran 10 artículos. Cabe señalar que se hace referencia al número de artículos propiamente dicho, a los ensayos y a otro tipo de contribuciones similares que se hayan producido.

La Tabla 4 pone de manifiesto que la mayor parte de los artículos publicados (65,21 %) son firmados por un único autor. En cuanto al número de firmas, hay un porcentaje del 59'51 % de artículos firmados por no más de 2 autores.

Tabla 4: Distribución de artículos según el número de firmas.

Firmas/art.	Artic.	% Artic	% Acum. Art.	Firmas	% Firmas	% Acum. Firmas
1	15	65,21	65,21	15	35,71	35,71
2	5	21,73	86,94	10	23,80	59,51
4	1	4,34	91,28	4	9,52	69,03
5	1	4,34	95,62	5	11,90	80,93
8	1	4,34	99,96	8	19,04	99,97

Autores productivos

A partir de ahora se tratará la productividad de los autores cara a la revista. Para ello, se ofrece la Tabla 5 que es un resumen de lo que ha sido este índice en los años de vida de la revista.

Tabla 5: Clasificación de autores según su producción

TRABAJOS/AUTOR	AUTORES	% AUTORES
1	47	74,60

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

2	10	15,87
3	1	1,58
4	3	4,76
6	1	1,58
7	1	1,58

La mayor parte de los autores (74,60 %) han colaborado con un artículo. Un 10 % de los autores publicaron 2 artículos, un 1 % publicó 3, 6, ó 7 artículos; mientras que un 3 % aportó 4 artículos a la revista.

El criterio para distinguir a los autores más productivos a lo largo del periodo estudiado va a ser haber publicado 3 ó más artículos.

El autor más productivo es Lawrence Kohlberg (Harvard) con 7 trabajos publicados, todos firmados únicamente por él, presentados en el mismo volumen (5-6), y publicados post-mortem. El contenido de los mismos está relacionado con el desarrollo moral y su aplicación en la educación.

Con 6 trabajos publicados aparece Levy Farias (UCV), 2 de ellos firmados únicamente por él y el resto conjuntamente con otros autores. El contenido se refiere a la justicia, solidaridad, dilemas morales y la educación.

Darcia Narváez (Universidad de Notre Dame), Luz Marina Barreto (Universidad Central de Venezuela) y Susana Frisancho (Universidad Pontificia de Perú) colaboran con 4 trabajos cada una de ellas. En el caso de Darcia Narváez, firma 3 trabajos como único autor; el contenido de sus trabajos hace referencia a temas como el pensamiento posconvencional, ética y psicología moral. Luz Marina Barreto firma 4 trabajos como autor único; y los contenidos tratan del diálogo, el entendimiento o los problemas de especificidad de la moral

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

cristiana. Susana Frisancho firma un único trabajo en solitario; en lo que respecta a los contenidos se encuentran temas como emociones morales, propuestas de reformas educativas o el legado de Kohlberg.

Con 3 trabajos publicados encontramos a Paul R. Carr (Lakehead University), publicados en el mismo volumen, y 2 de ellos firmados únicamente por él. Los contenidos rondan desde la pedagogía crítica en la democracia hasta propuestas renovadoras en materia educativa.

3. Análisis temático

En cuanto al análisis temático, hay 28 trabajos con descriptores, lo que supone un 39,43 % del total de trabajos publicados.

El número total de descriptores es 146, por lo que, en base a la frecuencia de repetición de los mismos, han sido agrupados 3 grandes grupos: descriptores que se repiten 4 veces, los que se repiten 3 veces, y los que se repiten 2 veces.

En el primer grupo aparece únicamente el tema Latinoamérica, asociado a otros descriptores.

El segundo grupo es más nutrido y aparecen temas como la pedagogía crítica, democracia, desarrollo moral y ética.

El tercer grupo presenta temas como participación, historia de las ideas políticas, y juicio moral.

Hay que señalar que la corta vida de revista hace que tanto los descriptores como la temática sea profundamente heterogénea, sin una clara tendencia que analizar y de la que sacar conclusiones fehacientes.

Tabla 6: Frecuencia de descriptores más usados.

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

DESCRIPTORES	FRECUENCIA
Latinoamérica	4
Pedagogía crítica	3
Democracia	3
Desarrollo moral	3
Ética	3
Participación	2
Historia de las ideas políticas	2
Juicio moral	2
Kohlberg	2
Educación moral	2
Educación superior	2

Teniendo en cuenta los datos obtenidos por *Google Analytics* en el siguiente periodo temporal (30/03/2011 - 02/11/2012), se presenta en la Tabla 7 los 10 países que más han visitado la revista mediante google:

Tabla 7: Información de visitantes por país.

Posición	País
1	Venezuela
2	México
3	Colombia
4	España
5	Perú
6	Argentina
7	Chile
8	Brasil
9	EEUU
10	Ecuador

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). *Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia* (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

Se observa en la Tabla 7 que la mayor cantidad de visitas provienen de personas que habitan en *Venezuela*. En otro bloque, se situaría *México* y *Colombia*. En los últimos puestos del *top 10* destacan *EEUU* y *Ecuador*. Asimismo, resalta la tendencia de países hispanoamericanos en los 8 primeros lugares del ranking.

Por otra parte, y continuando con los datos ofrecidos por *Google Analytics*, se expondrá un *top 10* del número de descargas por artículos desde la fecha de creación de la revista hasta el 1 de noviembre de 2012:

Tabla 8: Artículos más descargados.

Título del artículo	Autor/es	Año	Visitas
<i>De la ética del individualismo a la ética de la otredad: la noción de Otro y la liberación de la psicología</i>	Maritza Montero	2010	1032
<i>Del Pensamiento Postconvencional</i>	Darcia Narváez	2010	860
<i>Una introducción a la moral postconvencional desde la sociología y la filosofía política</i>	Juan Carlos Altitiz	2010	732
<i>Inmadurez moral y comportamiento antisocial</i>	John C. Gibbs	2010	724
<i>Dilemas morales para la educación superior (material didáctico)</i>	Levy Farias	2010	698
<i>En busca de la democracia... a través de la pedagogía crítica</i>	Paul R. Carr	2011	644
<i>Emociones morales y corrupción judicial: Un estudio exploratorio</i>	Susana Frisancho	2010	616
<i>La psicología moral en la encrucijada</i>	Daniel K. Lapsley/ Darcia Narváez	2010	596
<i>La teoría de la ética triuna: premisas</i>	Darcia Narváez	2010	584

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). *Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia* (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

<i>básicas e implicaciones</i>			
<i>La tonta viveza venezolana (reseña de "La picardía del venezolano", de Axel Capriles)</i>	Carlos Simón Bello	2010	580

Como se puede extraer de la información ofrecida en la Tabla 8, los artículos más vistos pertenecen al primer año de la revista. Esto es lógico si se tiene en cuenta que han permanecido más tiempo en la red y, por tanto, los nuevos usuarios han tenido la oportunidad de descargarlos antes que a los últimos artículos. La única excepción la conforma un artículo de Paul R. Carr, del año 2011, situándose en el puesto número 6. Asimismo, destaca la prevalencia de artículos relacionados con la ética y la moral, algo que tiene su función, quizá, como presentación de la revista y partiendo de lo más general.

4. Conclusiones:

Como colofón final, y tras un estudio minucioso de la revista, se pone de relieve un satisfactorio avance hacia la consecución del objetivo básico que esta publicación se ha planteado: proveer contenidos académicos de forma gratuita y libre para todos aquellos interesados en la materia. Es de agradecer la apuesta por este tipo de políticas de la información, a tenor del panorama actual del mundo académico.

Pese a la corta existencia de la revista, se ha mantenido un cierto equilibrio en los trabajos que se han ido publicando. A esto se suma la gran cantidad de autores que han colaborado con el proyecto, ya sea firmando en solitario o conjuntamente con otros colegas.

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.

733

Respecto a la temática producida, hay una fuerte tendencia hacia un modelo crítico tanto de las instituciones pedagógicas como del propio modelo democrático, todo ello encuadrado dentro de la realidad latinoamericana (en la cual se encuentran inmersos gran parte de los autores). Se promueve, pues, una mayor participación en aquellos aspectos que atañen a la ética de las instituciones que, al fin y al cabo, son las que muchas veces determinan los rumbos de una sociedad.

En esta línea, es necesario volver a nombrar el esfuerzo que supone poner a disposición este tipo de trabajos de corte académico, más aún en sociedades alejadas (en muchas ocasiones) de los debates ético-morales levantados en torno a los modelos educativos, políticos y sociales existentes. Acercar este tipo de iniciativas a la sociedad en su conjunto es el primer pilar para conseguir la participación ciudadana total y plenamente crítica. De modo que un objetivo que subyace es el paso de una postura acrítica a una postura crítica y constructiva, de una postura existencial pasiva a una activa y reflexiva.

Citaciones: Martí-Vilar, M.; Farias, L.; Hernández, E.; Martí, J.J.; Julián, R. M. y Hernández, S. (2013). Postconvencionales: Ética, universidad, democracia. Un estudio bibliométrico. En F.J. López Frías et al. (Eds.). Bioética, Neuroética, Libertad y Justicia (pp. 719-733). Granada: Editorial Comares.